

EL PORVENIR

SEMENARIO TRADICIONALISTA

Franqueo concertado.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: Año: 4 pesetas. Trimestre, 1 peseta.—Mes, 0'40 pesetas. Anuncios: Precios económicos. Por ajuste de trimestres se hará el 10 por 100 de rebaja. Pago adelantado.

SE PUBLICA LOS JUEVES

Dirección y Administración: Santa Isabel, 26.

Puntos de venta: En Toledo, Puesto de periódicos de Ramón Garrido, Zocodover, 44.—En Madrid: Kiosko de *El Debate*, (frente a las Calatravas).—Número suelto, 10 céntimos.

NUESTRO TRIUNFO

Grande y hermoso ha sido el triunfo logrado por los nuestros en las elecciones del domingo; presentábamos un solo candidato que luchaba en el tercer distrito, donde se disputaban tres puestos cinco candidatos, y el nuestro, con brillante y nutrida votación, salió triunfante, consiguiendo el segundo lugar. Y no es que para ello haya tenido protecciones de nadie; sólo y completamente sólo y desligado de todos, perseguido sin piedad, el triunfo de nuestro Concejal es hijo del esfuerzo de las masas católicas y tradicionalistas, que le votaron con decisión y empeño, en contra de todos los que de un modo o de otro, franca y solapadamente, le hicieron guerra cruel y persistente. La votación de

Mariano Mora

ha sido suya, sola, exclusivamente suya, sin amaños ni componendas. Autoridades, que debieron tener en cuenta lo que era y significaba nuestro candidato, impidieron que su nombre figurara en las candidaturas en unión del conservador, y, no contentos con esto, repartieron otras en las que, junto con el ministerial, iba la del candidato liberal, no obstante la pública desautorización del primero, que, en vista de que no se le dejó ir unido con el nuestro, protestó de que su nombre sirviera para cubrir a otro de la izquierda, sin arraigo ni prestigio, que necesitaba uniones para sumar algunos votos. El resultado de la votación, con la elocuencia de los números, dice mucho más de lo que nosotros pudiéramos decir. Ya se habrá convencido el sueltista de *El Eco Toledano* de que no era un iluso el candidato jaimista, así como también de que de nada sirvieron sus gacetillas insidiosas. Tal vez para disimular el ridículo que ha debido sufrir ante los lectores del colega con el resultado de la elección, sale ahora afirmando que el triunfo del jaimista fué debido a la protección del Alcalde; afirmación falsa, absolutamente falsa, como debe constarle mejor que a otro cualquiera al gacetillero de *El Eco*. Nuestro triunfo, mas que pese a los que no se pueden avenir a recoger migajas, es doblemente grande e inmenso, porque hemos triunfado, sin auxilios ni ayudas, sobre quienes, no haciéndose cargo de que pasaron para siempre, y para bien de Toledo y su provincia cacicatos y dictaduras, creen aún que no hay hombres independientes y dispuestos a impedir la restauración de prestigios que pasaron y que nada significan ni suponen en las luchas de los partidos, ni en las agrupaciones políticas. Toledo, que se eman-

ció hace tiempo de quien se elevó sobre las ruinas de todos, demostró el domingo que se encuentra bien así y que no ha de soportar jamás tutelas abusivas; por eso el candidato liberal tuvo que contentarse con el tercer puesto, que ni siquiera hubiera alcanzado si en vez de los de la «Casa del pueblo» hubieran sido otros los que hubieran ido a la lucha. No era, pues, un iluso el candidato jaimista; los ilusos eran los otros, los que creyeron que con sueltos y gacetillas podrían contener la avalancha de papelitas en las urnas; los ilusos fueron los que llegaron a presumir que habrían de vencer o aventajar en votos a la candidatura jaimista, e ilusos son los que tratan de vencer a las gentes de que nuestro triunfo es debido a extrañas protecciones; eso nadie lo cree y cualquiera lo interpreta o como un desahogo o como una manifestación del derecho del pataleo.

IMPRESIONES MADRILEÑAS

Toca a su fin la tragedia de Servia, y sin descanso en el batallar empezará fatalmente la de otro pueblo, y vendrán nuevas e innumerables víctimas a aumentar la pira ingente de este sacrificio humano. Un nuevo obstáculo será un motivo, un incendio más, pues tal es ya su violencia que avasalla y sobrepuja al poder de los hombres. Es Grecia la que atrae las codicias de unos, y a donde convergen las miradas de todos, y a tal extremo llegan las cosas, que ya es blanco seguro del azote de la guerra. Tomará uno u otro partido; de cualquier modo, contra su misma voluntad y designios, abocada está a ser arrastrada por el torbellino sangriento que cruza por Europa. A su beneficio tiene el ser forzada a hechos tan calamitosos, el haber apartado las ocasiones y salvado peligros y amenazas de los extraños, confabulados con elementos propios; su pueblo y la historia harán justicia a su Rey, que en momentos difíciles deshizo los planes siniestros en que envolvían a su pueblo y peligraba la paz de sus súbditos. Pero hoy, que no se respeta nada, no se pide la neutralidad, como sucedió al principio con Bélgica; se castiga aquélla y se obliga a la adhesión, circunstancias desenvueltas a tal grado, que la incertidumbre y la indecisión no consentirá la tregua de los breves días del rápido fin de su vecina Servia. La responsabilidad de la suerte del pueblo heleno, inmortal ante la historia y el arte, será para Francia e Inglaterra, que una vez más se ponen en contradicción consigo mismas, y por la fuerza y la brutal amenaza de sus cañones, buscan la desgracia y la perturbación de un pueblo. Doble perversidad. Prometió a los servios que iría a librarlos de los austro-alemanes, y como no acudían con solicitud, clamaban infastos por su remedio, y pérdidas les contestaban que lucharán y resistirán cinco días. Ese fué el engaño. La intención era enzarzar a Grecia, franqueando sus fronteras, e invadiéndola, forzar con sus ejércitos el rendimiento de las voluntades que fueron rebeldes a sus diplomáticos, y con este aliado prestar el auxilio ofrecido. La tenacidad y energía del Rey Constantino desbarató por segunda vez esas tentativas y maniobras, creándose para la múltiple esa situación comprometida y crítica, que trae tan

preocupados a sus múltiples consejeros, hasta el punto que vemos al gran Kitchener emprender ese viaje a Oriente, a donde, más que la esperanza de la buena estrella, guía a sus directores, a sus caudillos y a sus ejércitos la mala nueva a la sima de sus desastres.

Copiamos de La Región:

«La «Casa del Pueblo» va a la lucha por primera vez, presenta candidatos por todos los Distritos, porque queremos el elemento obrero hacer un recuento de votos, para ver, de un modo exacto, con la fuerza que contamos....»
Ya se habrán convencido de que son unos matones de pico, unos verdaderos ceros a la izquierda, ¡chillones!

NUESTRO TRIUNFO

Cobardías, chanchullos, pactos rastrosos y asquerosos, traiciones; en fin. He aquí las armas que emplearon los contrarios para evitar nuestro triunfo. Su objeto era derrotarnos, y para ello no había que reparar en palabras empeñadas ni en convenios antes aceptados; pero no lo consiguieron, no lo podían conseguir. Para evitarlo estaban nuestros entusiastas amigos trabajando sin descanso por el triunfo del candidato jaimista. Todos faltaron a lo convenido, menos los jaimistas. Los candidatos liberal y conservador propusieron a los nuestros el no hacer ninguna combinación con los socialistas, proposición que acogió de buen grado nuestro candidato. Y cómo no. ¿Habíamos de pactar nosotros con nuestros más irreconciliables enemigos? Pero los que van a chupar del presupuesto, no reparando, ni haciendo para nada caso de la palabra empeñada, hicieron toda clase de arreglos y combinaciones con los de la Casa del Pueblo, como se demostró en el escrutinio; pero, a pesar de todas estas traiciones; no lograron vencernos, porque era contraria la voluntad del Distrito. A los conservadores los sorprendió la policía, repetidas veces, comprando conciencias, como igualmente les ocurrió a los liberales que, a pesar de gastarse bien el dinero y de trabajar la elección Pepito Infantes, salió su candidato en último lugar. Nosotros podemos decir muy alto que triunfamos, porque así lo quiso el Distrito; porque los que dan dinero es porque después piensan recogerlo con creces. Ya tienen los pobres un verdadero representante en el Municipio; pero un representante que antes de ingresar en él tiene suficientemente demostrado su amor y predilección hacia la clase necesitada. Díganlo sinó la multitud de desheredados que se hayan recogidos en esa bendita casa de Mendicidad, de la que es casi el alma nuestro amigo Sr. Mora. Los toledanos todos tienen un representante más, que ha de trabajar con el entusiasmo y el interés que le caracteriza en bien de su pueblo. Los jaimistas tienen un puesto más y una probabilidad, para demostrar que sus representantes no llevan otra mira al Concejo que la de defender a su pueblo. ¡Toledanos! Estos son los hombres que debéis llevar al Ayuntamiento, del seno del pueblo, pero del pueblo honrado y laborioso. Veteranos jaimistas, recibid nuestro parabién, porque todos trabajasteis con el entusiasmo que os hizo célebres por nuestro triunfo, que era el de Toledo. Requetés de la imperial, hemos conseguido

que nuestro Presidente sea Concejal. No nos arredraron las amenazas matonescas de los republicanos, porque preveíamos lo que sucedió, que habían de esconderse a la hora de la lucha. El triunfo de la Causa depende de nosotros; si resurge el jaimismo e invade el Municipio, día llegará en que invadirá las comarcas, e invadirá las regiones, e invadirá la misma España. ¡Requetés, que no se interrumpa la triunfal cadena de nuestro resurgir!

DE LA GUERRA

La obra de Italia. ¿Qué ha hecho Italia desde el comienzo de la guerra con su antigua aliada Austria, y qué hace, en estos momentos trágicos para el pueblo servio, que sucumbe ante el heroísmo de los ejércitos austro-alemanes y turco-búlgaros? ¿Dónde están los soldados de Víctor Manuel, y dónde su famosa escuadra? ¿Dónde tantos dirigibles y submarinos italianos dispuestos a sepultar en el fondo del Adriático a la flota del viejo Emperador austriaco? Ya no cuentan los periódicos aquellas imponentes manifestaciones que hacían los italianos en todas las ciudades del reino, a favor de la guerra, diciendo que había que rescatar las provincias irredentas, porque el honor nacional lo exigía. ¡Italia integral! este era el grito de un pueblo engañado por un Gobierno que va a hacer a su patria desgraciada, y por la lira de D'Annunzio, que cantaba en estrofas bélicas las *grandezas* de Italia. A las manifestaciones insertadas en los periódicos con grandes caracteres, ha sucedido el *Parte oficial* de la guerra: «Nuestras tropas, dice el generalísimo Cadorna, han vencido al enemigo y se han apoderado de tal o cual punto»; y luego la terminación de siempre: «Las pérdidas que hemos tenido han sido insignificantes». Cogemos el mapa para ver dónde están los nombres de los sitios ocupados, y vemos que se hallan a tres o cuatro kilómetros de la frontera; y este ha sido el avance monstruoso que tantas bajas ha causado al contrario. Al día siguiente nuevos nombres, o los mismos que los del día anterior, y otro avance, y después de tantas *idas y venidas*, y después de estarse preparando para la guerra tanto tiempo, el ejército italiano no ha adelantado diez kilómetros, ¿cómo diez?, ni siquiera seis, pues sigue todavía en la orilla del famoso Isonzo, repitiendo las canciones compuestas por D'Annunzio y echando el anzuelo por si algún pezecillo incauto se lo traga. ¿Qué valor el del ejército italiano! No era este el que iba a recobrar Trento y Trieste, que están en poder de los austriacos. ¿No era este ejército el que iba a socorrer a Servia, haciendo un desembarco en Albania, el día que Austria y Alemania, unidas a los búlgaros y turcos, empezasen la ofensiva? ¿No era este ejército el que, con su ayuda a favor de Inglaterra la ambiciosa, decidiría la lucha? ¿No era este el que iba a desembarcar en los Dardanelos, para ayudar a los franco-ingleses en la lucha con los turcos vencedores? ¿Y la marina? ¿No era la marina italiana la que iba a destrozarse a la flota húngara en el Adriático? ¿No era la que también ayudaría eficazmente a las flotas aliadas, para llegar al mar de Mármara, y bombardear la fantástica ciudad de Constantinopla, joya preciada de los antiguos Emperadores musulmanes?

¡Sil Y ¿por qué no ha realizado este vasto plan?

Porque aquel ejército de austriacos que corría como conejos a la vista de los versaglieri y de los batallones alpinos, ha detenido con su heroísmo a los italianos invencibles, infligiéndoles serias pérdidas, que han tenido muy buen cuidado de ocultar para no alarmar al pueblo, a aquel pueblo que poco antes gritaba en favor de la guerra.

El invierno ha llegado, y, por tanto, las operaciones tienen que ser más lentas; y si el ejército italiano sigue avanzado como hasta aquí, y da lugar a que los austro-húngaros y sus aliados terminen con Servia, ya puede entonar con el vate D'Annunzio un canto fúnebre, pues las bellas florestas y los campos de limoneros de Italia serán invadidos por un ejército numeroso, de soldados vencedores en cien combates, que arrasarán cuanto a su paso se oponga, y entonces, esas ciudades, admiración de los siglos, serán reducidas a un montón informe de escombros.

Y Venecia, la perla del Adriático, la que ha visto sobre el campanil de San Marcos los dignos enemigos, como pájaros de mal agüero, bombardear sus calles poéticas, temblará; y en su lenguaje mudo maldecirá a los causantes de tan mala desgracia. He aquí lo que ha hecho Italia, absolutamente nada, su obra se ha reducido a avanzar unos kilómetros, y eso que era la esperanza del célebre Lord Kitchener, y su tan cacareado secreto.

Un Gobierno sin conciencia y un poeta llevado de su locura, son los causantes de la hora apocalíptica que a Italia le espera. La justicia de Dios siempre se cumple, y la Historia de Italia tiene páginas oscuras y sangrientas, que piden venganza al cielo.

sobre el espacio, y esos otros también que cual fieros cetáceos, de metálica caparazón, hacen su presa acechando y sitiando desde el fondo de los mares las fortalezas náuticas que van por la superficie; unos y otros guardan y llevan, en la armonía de su conjunto, una vibrante tonalidad artística; pues en ellos se evidencia la precisión del cálculo, que hace patente una finalidad preconcebida por vía de autosugestión; sobre la pureza de sus líneas fundamentales se asienta, como base, el sublime espíritu del arte.

De la contemplación de dichos artificios se deduce una moraleja, y es: que al hombre le está permitido poderse elevar y defender, no ya en materia inconsciente solamente, sino en el orden psicológico, que es el que informa sus actos.

La mariposa azul de un ensueño bélico, alienta a impulsos de las leyes metódicas del arte, que es luz divina, y en la prosa amorfa de la realidad efectiva, hay también vislumbres de aquella meridiana claridad.

Cada fantasía guerrera va en pos de un bello ideal; en su mente fogosa no forja sino episodios que encumbrarán su fama, bien ganada del Caudillo de la apoteosis.

Bajando al llano, donde se dirimen las contiendas de la humanidad, también la acción bélica suele manifestarse o mostrarse, mejor dicho, ataviada con ropaje artístico, con acabadas y maravillosas ornamentaciones; en el brillo de sus aceros fulgea con frecuencia el espíritu de la raza, y en los soles de sus bruidos la luz de la conciencia en sus decisiones.

LUIS FÉLIX DE VEGA Y RODRÍGUEZ.

CRONICA CORTA

El número de los tontos es infinito.

Esta sentencia de la Escritura, igual que todas las verdades, es como un templo, y se me vino naturalmente a la mente al oír referir los robos limpios hechos en este mi pueblo por una gitana bruja. Son varios y curiosos, pero allá va uno para muestra, y verás, discreto Teótimo, si te arranca la misma sentenciosa exclamación.

En casa de una familia pobre—compuesta del matrimonio y cuatro hijos, el mayor de los cuales, quinto de este año, hace tiempo padece renmas, que varias temporadas le tienen completamente imposibilitado, y la mocita que le sigue, de dieciséis otoños, no sé qué otra enfermedad sufre—, entró en mala hora, sin que nadie la llamara, ofreciendo curar pronto y radicalmente a ambos enfermos, una gitana que, según ella seriamente asegura, para ser doctora sólo le falta el título. Creyeron en su ciencia los muy bobos, y la médica, hecho detenidamente el diagnóstico, dijo que aquellos dos muchachos estaban embrujados, y ella prometía desembrujarlos y curarlos totalmente con una medicina que había de cocer al fuego de sus ropas. Resultado: La entregaron los mejores trapitos, mas cinco pesetas que cobró por la visita... y desencantados si están; pero sanos, el buen Doctor se encargará de ponerlos, a fuerza de desvelos y cuidados que, a mi juicio, maldito si merecen, por idiotas.

Desgraciadamente, si el número de los tontos era infinito en tiempos de Salomón y no menor en los días de Lope de Vega, mayor sería, si cupiera, en el siglo de las Luces, en que, según algunos, hemos tenido la inmensa fortuna de nacer.

Cazalegas, Noviembre de 1915.

BIBLIOGRAFÍA

Vida del Maestro Julián de Avila.—Con el fin que las palabras copiadas del título indican acaba de publicar un hermoso libro el reverendo Padre Gerardo de San Juan de la Cruz. Dos ideas e impresiones gratas por demás hemos recibido al ver este nuevo trabajo del Padre Carmelita; la sorpresa y admiración del hecho revelador de la actividad extraordinaria que se guarda en una humilde celda y el beneficio y honra que de ella obtiene la Orden carmelitana, guardadora a su vez de tantas virtudes y de tan esclarecidos varones; pues, como dice en su bellissimo prólogo el Sr. Alonso Polo, «El Padre Gerardo no se ha dormido en los laureles. Apenas editadas las obras de San Juan de la Cruz, dirigió su certera visual a otro amigo y cooperador de Santa Teresa de Jesús, y a pergeñar la vida del venerable Sacerdote P. Julián de Avila consagró sus fructuosos em-

peños.» Y prueba de su feliz desempeño son los XXV capítulos y extenso apéndice de la obra. Todos los hechos, incidencias y pormenores del que fué compañero, maestro y discípulo, escudero y capellán de la excelsa reformadora del Carmelo, registrados y descritos quedan en un clásico estilo y lenguaje llano y elevado, poniendo su autor de relieve otras dotes de buen juicio y crítica de maestro ya manifestadas en otras de sus obras.

Y es un acto de gratitud y justicia el que realiza con sus talentos e investigación, y una deuda de hermano la que paga por su trabajo el Padre Gerardo, pues, como muy bien dice el Sr. Polo en su inspirado *Saludo de Albricia*: «Compromiso es que tenía atrasado la Orden del Carmelo, no sólo directamente con el afanoso compañero de Santa Teresa de Jesús, sino hereditariamente con la misma gloriosa Reformadora, que, siendo de natural agradecido, mucho debía a la diligencia de su director.

Por lo que esto revela y por la obra en sí, felicitamos muy de veras a su autor P. Gerardo de San Juan de la Cruz, honra del Convento de Padres Carmelitas de esta capital.

Decía La Región antes de las elecciones:

«Ahora emplean sus buenos oficios los romanistas en propalar el desprestigio de la organización obrera, anunciando que por 500 pesetas COMPRARAN a ciertos elementos directores de la Casa del Pueblo.»

¡Vaya un reclamo! Y que los hechos casi, casi, nos han venido a confirmar que se accedió a la petición.

Siempre sería algo más barato.

La jornada del domingo.

Como se esperaba, fueron muy movidas las elecciones del domingo, trabajando febrilmente en favor de las distintas candidaturas candidatos y munidores. Excepto algún que otro altercado sin importancia, la elección se deslizo tranquila, no obstante las consiguientes suplantaciones de electores, y los muertos que en estos días suelen encarnar momentáneamente en alguno que otro vivo, para depositar una papeleta con el nombre de alguno de los contrincantes. A continuación va el resultado definitivo con todos sus pormenores.

PRIMER DISTRITO

Elegía dos Concejales.

Sección primera (Zocodover).

- D. Félix Ledesma (liberal), 102 votos.
> Eleuterio Hernández (demócrata), 81.
> Manuel Cano (maurista), 53.
> Arturo López (de la Casa del Pueblo), 35.

Sección segunda (Cabeza).

- D. Félix Ledesma, 76.
> Eleuterio Hernández, 58.
> Manuel Cano, 38.
> Arturo López, 33.

Sección tercera (Cabeza).

- D. Arturo López, 68.
> Félix Ledesma, 49.
> Eleuterio Hernández, 39.
> Manuel Cano, 28.

RESUMEN

- D. Félix Ledesma, 227.
> Eleuterio Hernández, 178.
> Arturo López, 136.
> Manuel Cano, 119.

Resultan elegidos los dos primeros.

SEGUNDO DISTRITO

Elegía tres Concejales.

Sección primera (Teatro).

- D. Luis Mateo Moreno (maurista), 160.
> Víctor José Marina (conservador), 150.
> Joaquín Arcal (demócrata), 59.
> Cándido Cabello (Casa del Pueblo), 44.
> Domingo Alonso (id.), 36.
> Justo Villarreal (liberal), 34.

Sección segunda (Puerta Llana).

- D. Víctor José Marina, 154.
> Luis Mateo, 126.
> Justo Villarreal, 80.
> Joaquín Arcal, 70.
> Cándido Cabello, 64.
> Domingo Alonso, 46.

Sección tercera. (Audiencia).

- D. Víctor José Marina, 131.
> Luis Mateo, 115.
> Justo Villarreal, 75.
> Cándido Cabello, 52.
> Domingo Alonso, 39.
> Joaquín Arcal, 35.

RESUMEN.

- D. Víctor José Marina, 435.
> Luis Mateo, 401.
> Justo Villarreal, 189.
> Joaquín Arcal, 164.
> Cándido Cabello, 160.
> Domingo Alonso, 121.

Resultan elegidos los tres primeros.

TERCER DISTRITO

Elegía tres Concejales.

Sección primera. (Santa Isabel).

- D. Alfredo van-den-Brule (conservador), 82.
> Mariano Mora Peña (jaimista), 74.
> Anselmo Aparicio Gutiérrez, (liberal), 64.
> Pedro Ortega (de la Casa del Pueblo), 30.
> Eugenio Galán (id.), 29.

Sección segunda. (Santa Isabel).

- D. Alfredo van-den-Brule, 142.
> Mariano Mora Peña, 118.
> Anselmo Aparicio Gutiérrez, 90.
> Pedro Ortega, 33.
> Eugenio Galán, 28.

Sección tercera. (San Juan de Dios).

- D. Alfredo van-den-Brule, 172.
> Anselmo Aparicio Gutiérrez, 93.
> Mariano Mora Peña, 79.
> Eugenio Galán, 75.
> Pedro Ortega, 57.

RESUMEN

- D. Alfredo van-den-Brule, 396.
> Mariano Mora Peña, 271.
> Anselmo Aparicio Gutiérrez, 233.
> Eugenio Galán, 132.
> Pedro Ortega, 120.

CUARTO DISTRITO

Elegía dos Concejales.

Sección primera. (Instituto).

- D. León López (conservador), 79.
> Alfredo Maymó (demócrata), 67.
> Policarpo Borbón (de la Casa del Pueblo), 50.
> Francisco Ampudia (maurista), 42.

Sección segunda. (Instituto).

- D. Alfredo Maymó, 65.
> Francisco Ampudia, 65.
> León López, 58.
> Policarpo Borbón, 16.

Sección tercera. (Instituto).

- D. León López, 65.
> Alfredo Maymó, 57.
> Policarpo Borbón, 32.
> Francisco Ampudia, 26.

RESUMEN

- D. León López, 202.
> Alfredo Maymó, 189.
> Francisco Ampudia, 133.
> Policarpo Borbón, 98.

Resultan elegidos los dos primeros.

QUINTO DISTRITO

Elegía dos Concejales.

Sección primera (Visagra).

- D. Félix Fernández (de la Casa del Pueblo), 103.
> Román Camaño (liberal), 95.
> Jaime García Gamero (conservador), 41.
> Jesús García (maurista), 6.

Sección tercera (Cambrón).

- D. Román Camaño, 73.
> Jaime García Gamero, 67.
> Félix Fernández, 53.
> Jesús García, 6.

Sección segunda. (Casa Rústica).

En esta sección los electores que presencian el escrutinio rompieron la urna y la documentación.

A consecuencia de ello, la elección de dicho colegio fué anulada, y se celebró el martes.

Dice el organillo de la Casa del Pueblo:

«Estas gentes—por los que formaban el Municipio—, empezando por engañarse ellos mismos, pretenden engañar a los demás, diciendo que la Casa del Pueblo, con sus 1.156 asociados, nada es, nada significa, que ningún poder tiene, que no es, en absoluto, digna de que se le tome en cuenta, y esto lo exteriorizan en todos sitios, demostrando, con ello, una hipocresía sin límites y una absoluta carencia de sentido político. Tienen razón, sin duda; es que el sábado por la noche les cortaron los cabellos, y les ocurrió lo que a Sansón, que, cuando fueron a echar mano de sus temibles fuerzas, se encontraron que les habían abandonado.»

NIEVE

He visto en las alturas de los montes la nieve blanquear,

y he visto el alma del poeta por los montes vagar.

He visto que ha llorado como un niño las lágrimas de dolor,

y he visto que su llanto con la nieve ha formado una flor.

En sus hojas quizá encuentre el poeta la dicha y el placer,

y en su cáliz sin manchas, verá triste la esencia del querer.

La Humanidad sin fe, le ha desdichado y no quiere su cantar,

y errante por el mundo fementido discurre sin parar.

Nadie se compadece en su desgracia y nadie le da amor,

por eso entre la nieve yo le he visto... ¡La nieve con su frío da calor.

ROGER DE FLOR.

Toledo y Noviembre 915.

PAGINAS SUELTAS

(CONTINUACIÓN)

La guerra artística.

El arte es la ecuanimidad de la expresión, la matemática de la línea en su momento o punto inicial, su revelación ha de partir en este instante.

Los modernos aparatos de la ciencia guerrera, vehículos admirables de elementos de combate, que, inspirados quizá por un genio macabro, gravitan y atraviesan velozmente

Habiéndose retirado el Sr. García Gamero dejó de ofrecer interés la lucha, cuyo resultado fué el siguiente:

D. Román Camaño, 67.

> Félix Fernández, 56.

> Jaime García Gamero, 4.

El escrutinio general del distrito es este:

D. Román Camaño, 235.

> Félix Fernández, 212.

**

Resultaron, pues, elegidos cuatro liberales, dos demócratas, tres conservadores, un romanista, un jaimista y un obrero.

Las derechas, en esta elección, no obstante ir separadas, y haciéndose mutuamente encarnizada guerra, obtuvieron cinco puestos, y las más nutridas votaciones, y los que fueron derrotados de ellos no a la fuerza de la izquierda, sino más bien habrá que atribuirlo a las pasiones y miserias humanas o al poco acierto en la designación de personas y puntos de lucha.

Si el resultado de esta elección produjera las debidas enseñanzas, veríamos en otras íntimamente unidos a los diferentes bandos de la derecha, para la conquista del Municipio, cuya mayoría debieron conseguir, ya que unidos todos hay fuerzas y elementos sobrados para conseguir el triunfo.

Vociferan, sin cesar, los directores de la Casa del Pueblo:

«Formamos una masa verdaderamente temible, pues contamos con 1.156 asociados.»

¿Dónde estarían el domingo pasado, que se valían de niños de 9 a 10 años para que actuaran de escuchas?

AYUNTAMIENTO

SESIÓN DEL MIÉRCOLES 17.

Preside el Sr. Lozoya. Asisten los Sres. Villarreal, Cano, López, Bueno, Ormaechea, Pintado, Moraleda, Cuerda, Sancho, y Conde Arroyo.

Acción tutelar sobre el trabajo de la mujer y del niño.

El Sr. Cano explica su moción relativa a la acción tutelar que el Ayuntamiento debe ejercer sobre el trabajo de la mujer y del niño en esta capital.

Protesta el Sr. Cano del abandono en que se halla la ley por parte de los encargados de hacerla cumplir.

La ley preceptúa que los niños de diez a catorce años sólo trabajen tres horas diarias en los establecimientos industriales, y cuatro en los mercantiles, y bien notorio es que más de ocho y de diez horas trabajan diariamente esos chicos en Toledo, sin que les quede tiempo alguno para ir a la Escuela.

«Esto dice el Sr. Cano—constituye un verdadero crimen, que el Ayuntamiento ha de procurar evitar a todo trance, obligando a que se emplee la ley.»

Más aún puede decirse del abuso en el penoso trabajar de la mujer.

Podrán parecer pocas las fábricas e industrias en que aquí trabaja la mujer; pero, en las pocas que existen, infríngese la ley con descaro escandaloso.

Cita el caso de que el domingo último, por la tarde, se trabajaba en un taller de la calle de las Ternerías. Lo vi yo—añade—y lo mismo lo verían las autoridades, sin ocurrírseles que hay una ley en la cual eso está terminantemente prohibido.

La ley determina las horas de trabajo para la mujer, y dispone que éstas no pueden trabajar de noche. El descanso nocturno establecido es de once horas consecutivas: desde las nueve de la noche hasta las ocho de la mañana.

¿En qué condiciones trabaja en Toledo la mujer? Sus principales centros de trabajo son aquí los talleres de modistas y de sastrías: locales sin condiciones higiénicas, donde se les va la juventud y se les marchita la belleza a muchas jóvenes verdaderamente angelicales.

No sólo trabajan excesivas horas diarias, sino que han de ir todos los domingos al taller para hacer, como ellas dicen, «el remate», y que velan hasta bien avanzada la noche cuando llega la temporada de San José.

¿Y cuánto ganan? Hay una gradación en estos oficios. Las aprendizas, de doce y trece años, cuando llevan uno en el taller, tienen ya

jornal, y ganan un real a la semana. Esto es una burla, y mata todo amor al trabajo.

Cuando llevan dos años, pasan a la categoría de aprendizas adelantadas, y cobran dos o tres reales diarios.

Y cuando ascienden a oficiales de taller, es decir, cuando llegan al ideal, al límite, ganan una peseta o cinco reales.

Es esto un enorme absurdo. Y el caso es que la ley lo tiene previsto y lo remedia, dando derecho a la denuncia y señalando la misión de las autoridades.

No hablemos de las condiciones higiénicas de los locales.

En un período de diez años, de 1900 a 1909, murieron 281 mujeres de tuberculosis: menores de quince años, 47; de quince a treinta, 124; y mayores de treinta años, 111.

Otro tanto que de las jóvenes podría decirse de las mujeres casadas, que en almacenes, comercios y fábricas trabajan aun durante el período de embarazo y el de lactancia.

Tienen estas cosas gran trascendencia, y con la mayor solicitud debemos cuidar de la mujer, madre del mañana, si queremos conservar la raza.

¿Cuál debe ser la acción tutelar del Ayuntamiento? Desde luego, excitar el celo de la Junta local de Reformas sociales para que cumpla su misión.

Pero además propongo el nombramiento de un Concejal por cada Distrito para que se encargue de inspeccionar los centros de trabajo, viendo qué condiciones higiénicas reúnen, cuántas horas se trabaja, y qué jornales se cobran.

Estos concejales-inspectores traerán al Ayuntamiento las denuncias correspondientes, y el Ayuntamiento la transmitirá a la Junta local de Reformas sociales, con la recomendación de que las resuelva en breve plazo.

El Alcalde. Sr. Lozoya, aplaude la moción del Sr. Cano.

Considera injustos algunos cargos hechos a la Junta local de Reformas, que preside, y dice que él ha firmado bastantes certificaciones de permisos paternos, acompañadas del acta de nacimiento de los interesados.

En cuanto a la inspección de toda clase de talleres, dice el Alcalde que hay inspectores de dicha Junta, y son obreros precisamente, a los que tiene recomendado con mucho encargo que hagan las denuncias necesarias, sobre todo respecto del trabajo de la mujer y del niño.

El Sr. Moraleda alaba también el buen deseo del Sr. Cano; pero añade que es difícil hacer cumplir la ley, porque quien la infringe es la necesidad y la indigencia de las familias numerosas, en las cuales han de trabajar mujeres y chicos, porque no basta ni mucho menos el jornal de nueve o diez reales que gana el padre.

Entiende el Sr. Moraleda que los que hicieron esa ley debieron hacer otra al mismo tiempo para que el trabajo del obrero fuese mejor remunerado, y no tuviesen así que trabajar, para ayudar a las familias, los menores de catorce años.

Se adhiere, sin embargo, a la petición de que los concejales inspeccionen las condiciones de los talleres, del trabajo y del jornal.

El Sr. Cano acepta las razones del Sr. Moraleda, aunque éste trata el asunto de una manera individual y él socializa el problema.

Recuerda la moción del Sr. Bueno para que la jornada de trabajo en las obras municipales fuese de ocho horas, y la enmienda que presentó él para que en el pliego de condiciones para la subasta de obras del Ayuntamiento se exigiese que sólo esas horas trabajasen los obreros del contratista, y aun que se invitase a todos los Centros, fábricas, talleres, etc., para que imitaran el ejemplo del Municipio.

Añade que ya que el Alcalde, al hablar de este asunto, se ha referido a la Fábrica de Armas, recoge la alusión y pregunta si no podría indicarse a quien correspondía la conveniencia de que en ese Centro del Estado, como tal más obligado a ello que ninguno, se cumplan las leyes sociales de referencia.

Amplía el Sr. Cano su moción en el sentido de que los concejales-inspectores se ocupen, no sólo del trabajo de la mujer y del niño, sino del trabajo en general.

El Sr. Pintado elogia y amplía la crítica que prácticamente ha hecho del régimen económico el Sr. Moraleda, y acepta en todas sus partes la moción del Sr. Cano, que refuerza con nuevos argumentos.

Por unanimidad queda aprobada la moción.

Los concejales-inspectores serán nombrados cuando se constituya el nuevo Ayuntamiento.

Otros asuntos.

Se da cuenta de unas expresivas comunicaciones de la Tabacalera Mexicana; dando gracias por haberseles concedido el uso del escudo de Toledo.

El Sr. Cano dice que tanto han estimado esos señores—toledano uno de ellos—el honor, que aun en la fachada del edificio de la Tabacalera han colocado un gran escudo de Toledo.

Son aprobados los proyectos de presupuesto ordinario para 1916, y de sustitución del impuesto de Consumos, a reserva de discutirlos cuando los examine la Junta de asociados.

Pasa a la Comisión una instancia de D. Manuel Maldonado solicitando un terreno para «sport».

Se acuerda adquirir por contrata la piedra necesaria para la terminación del muro de San Cristóbal.

El Sr. Villarreal pide que se declare urgente una proposición que presenta al objeto de que se autorice al alcalde para que abone los gastos que origine el replanteo necesario para la traída de las aguas de Burguillos.

Declárase la urgencia del asunto; lo discuten largamente los Sres. Moraleda y Villarreal, y en atención al escaso número de Concejales presentes, se acuerda aplazar el debate hasta otra sesión.

Ruegos y preguntas.

El Sr. Villarreal pide, en interés de la salud pública, que sea debidamente rellenado con cal y tierra el zanjón de la Vega donde son enterrados los animales; el cual se halla ahora casi al descubierto, dejando ver los cadáveres de las caballerías.

El Sr. Marín anuncia una Moción sobre reforma de algunos artículos del reglamento del mercado de abastos.

Pide al Sr. Lozoya que ruegue al primer teniente de alcalde, cuya licencia ya ha cumplido, que torne al desempeño del cargo.

Agrega que ha oído deplorar la ausencia del alcalde, o de un representante suyo, en el reciente entierro de un alumno.

Responde el alcalde que cuando se dirigía al entierro, halló al gobernador civil, el cual requirió su presencia en el Gobierno para un asunto urgente.

Ya no tuvo tiempo tampoco para designar a un concejal que, en su nombre, asistiese al entierro.

Por último, el Sr. Marín ruega que se active el expediente relativo a la nueva máquina elevadora.

ESPECTACULOS

Teatro Rojas.

Con mayor éxito, si cabe, que la semana anterior, continúa actuando en Rojas la Compañía Gómez-Ferrer.

Durante la pasada semana teatral se han representado: el jueves, *La Sobrina del Cura* y *Dios dirá...*; el sábado se representó el gracioso sainete de Abati y Reparaz, titulado *Los hijos artificiales*, que fué representado, casi regularmente, por toda la compañía, mereciendo únicamente especial mención el Sr. Vázquez, que nos hizo un *Sabas Ortis* así como bordado.

No hubo animación en la sala.

En la tarde del domingo se repitió, en la primera sección, *Dios dirá...*, llenando la sala unas cuantas sirvientes con sus respectivos sorches.

En la segunda representaron *La divina providencia*, de Paso y Abati, que distrajo de verdad al público que en gran número ocupaba las localidades.

Por la noche nos presentaron el melodrama *La aldea de San Lorenzo*, cuya representación estuvo superior, excepción hecha de algunos papeles, como el de *Roqueber*, que no pasó de mediano.

La Srta. Medina y Sra. Sánchez estuvieron superiores; Gómez Ferrer, en el *cabo Simón*, colosal. Martínez, en el traidor, me gustó mucho, como igualmente el Sr. Boseta, en su papel de *Luciano*, que oyó nutridos aplausos como premio a su meritísima labor, y Vázquez que estuvo bien interpretando *Silvestre*.

La niña Gómez, hija del Director de la Compañía, estuvo preciosísima, interpretando el papel *Isabel*.

Ha sido *La aldea de San Lorenzo* una de las obras que mejor ha interpretado toda la Compañía, y que más ha gustado al público.

Como postre nos mostraron el sainete de Ramos Martín, *El sexo débil*, admirablemente representado por la Sra. Sánchez, Srta. Medina y Sres. Aguilar y Vázquez.

El martes se representó, a beneficio de la encantadora niña Pilarcita Gómez, *La Pasionaria*, que estuvieron todos los que tomaron parte en su representación, excepción hecha del Director y de Pilarcita, mal en grado superlativo. Gracias que en Toledo el público es pacífico.

Pilarcita Gómez recibió multitud de regalos, y oyó nutridas salvas de aplausos, como premio a su difícil y acabada labor. Estuvo hecha una monada.

Salón Echegaray

El pasado domingo se celebró en el Salón Echegaray una Velada, organizada por el gremio de Peluqueros y Barberos, que resultó muy distraída.

Escogido público llenaba por completo el espacioso Salón, aplaudiendo mucho la representación de la tragicomedia, en tres actos y en prosa, de Federico Oliver, titulada *Los Semidioses*, que representaron admirablemente las simpáticas Joaquina y Feliciano Arellano, que oyeron nutridas y repetidas salvas de aplausos, como igualmente el Sr. Briones en el *Juan*, que estuvo superior; Alhóndiga, en el *Miguel*, no estuvo mal; como igualmente Ortega y La Flor en *Molinete* y *Rubio*. Los demás papeles fueron desempeñados por Pastor, Perezagua, Aguado, Pos, Arriaga, Hernández (M.), y Hernández (A.), desempeñando todos su cometido.

Como postre, se representó *Los Chorros del Oro*, por la encantadora Feliciano Arellano y el aficionado Félix Briones, cosechando infinidad de aplausos.

DON COSME.

NOTICIAS DE LA CAPITAL

Viaje de su Eminencia.

El lunes por la tarde, en su automóvil, marchó a Madrid nuestro Emmo. Prelado, acompañado del Sr. Obispo Auxiliar.

Acto de salvajismo.

El martes apareció cortado el cristal de la regleta indicadora de las horas de recogida en el buzón de Correos, instalado en Zocodover; hechos son éstos, que a ser posible, no debieran quedar impunes, pues dicen muy poco en favor de la cultura que siempre tuvo esta población.

Gracias.

Se las damos muy expresivas al Sr. Comisario Regio, Presidente del Consejo Provincial de Fomento de esta provincia, D. Elías Montoya y Palacios; por la atención que ha tenido de remitirnos un ejemplar de la Memoria general sobre el estado y necesidades de la Agricultura, la Ganadería, la Industria y el Comercio de la Provincia; y la Memoria general de los trabajos realizados durante el año 1914, como también las conferencias celebradas durante la Semana Agrícola de 1913.

Oposiciones.

Han empezado los Ejercicios de oposición a la canonjía vacante en esta Catedral, los actos se celebran en la Capilla del Palacio Arzobispal desde las diez de la mañana.

R. I. P. A.

Ha fallecido, en San Martín de Pusa, don Simón Cabañas Fernández, Coadjutor de dicha Parroquia, por cuya alma pedimos un oración a nuestros lectores.

Otro más.

Hemos recibido el primer número de nuestro colega y correligionario *La Lucha*, semanario católico tradicionalista, de Murcia, al que felicitamos por sus trabajos y le deseamos que así siga y tenga una larga y próspera vida.

TOLEDO

IMPRESA DE RODRÍGUEZ Y HERMANO.

SANTO TOMÉ, 23.—TELÉFONO 61.

ANUNCIOS

Como posar los marcos en el alfiler de la...

El Sr. D. Juan... de Toledo...

de este... y...

El Sr. D. Juan... de Toledo...

Resolución... de Toledo...

Salón Escribany... de Toledo...



EL PORVENIR

SEMANARIO TRADICIONALISTA

(SE PUBLICA LOS JUEVES)

Es el periódico de mayor circulación de la provincia y el más económico: Año, 4 pesetas; trimestre, 1 peseta; mes, 0'40 pesetas.

Anuncios: Precios económicos. Por ajuste de trimestres se hará el 10 por 100 de rebaja, el 20 por semestres y el 35 por años.—Pago adelantado.

Puntos de venta: En Toledo, Puesto de periódicos de Ramón Garrido, Zocodover, 44.—En Madrid, Kiosko de El Debate, (frente a las Calatravas).

Número suelto, 10 céntimos.



NOTICIAS DE LA CAPITAL... de Toledo...

El Sr. D. Juan... de Toledo...

de este... y...

AYUNTAMIENTO... de Toledo...

ACADEMIA POLITÉCNICA.—SAN PEDRO, 7.—TOLEDO

Correos, Telégrafos, Banco, Magisterio, Bachillerato, Correspondencia comercial, Contabilidad, Cálculos mercantiles, Mecanografía, Escuela Superior del Magisterio. Francés — Inglés — Alemán. Clases especiales de Preparación militar, Hacienda y Cuerpo de Contabilidad por individuos del Cuerpo. INTERNOS, MEDIOPENSIONISTAS y EXTERNOS. Enseñad idiomas a los hijos, es la mejor carrera que podéis darles. No disponemos de Mesas de Billar en nuestra ACADEMIA, para no contribuir a la desmoralización de la Juventud.

¡Alerta! Todo el mundo ¡Alerta! POLVO REGENERADOR (el primero en España) para hacer poner huevos a las aves: GALLINAS, PATOS, ANADES, ETC., ETC. Descubrimiento maravilloso, resultados sorprendentes. Ponen todos los días y en todas las estaciones del año, aun en lo crudo del invierno. Numerosos testimonios.—Gasto insignificante. Dirigirse a su autor: DONATO ARAUJO. Droguería general: Estación, 11. VITORIA. Pídase prospecto y se remitirá gratis. Pedidos a D. MARIANO MIEDES, Cmrre.º 31 TOLEDO

¿Le interesa a Ud. esto? ¿Saber la hora en que vive? ¿Ser puntual en sus citas? ¿No perder nunca el tren? ¿No dejar pasar la hora del Banco? ¿Poseer un reloj exento en absoluto de complicaciones y defectos, sólido, moderno, elegante, de larga duración, de marcha cronométrica? Con un Reloj Cyrus resuelve Ud. el problema. La fábrica del CYRUS fue la primera que en Suiza construyó relojes de gran precisión por el procedimiento de la intercambiabilidad absoluta de todas sus piezas, correspondiendo a ella el honor de tan transcendental invento, que las demás fábricas imitaron después. Venta exclusiva en Toledo José Hurtado Belén, 15

COLEGIO DEL SACRAMENTO de 1.ª y 2.ª enseñanza dirigido por el Lic. D. Enrique Muncharaz. Establecido en Torrijos (Toledo) P.ª de la Constitución, n.º 7. Se admiten alumnos internos, mediopensionistas y externos. Resultados sorprendentes en los exámenes de Junio último. Profesorado competentísimo. Para más detalles pidanse Reglamentos al Director D. ENRIQUE MUNCHARAZ

CASA DE VIAJEROS de toda confianza, de nuestro correligionario SR. NIETO.—Trato esmeradísimo abundancia y economía. ESPARTEROS, 8, 2.º, MADRID. NOTA.—No confundir esta casa con La Riojana que ocupa los pisos primero y principal. SUCESORES DE A. JIMÉNEZ BANQUEROS Casa fundada en 1840. SUCURSAL EN TOLEDO: NUEVA, 16, TELÉF. 41. Se hacen toda clase de operaciones de Banca y Caja de Ahorros. HORAS DE CAJA: DE 9 A 2 Y DE 3 A 6.

CERA-BELLIDO (Marca registrada).

Velas de aromática cera, de abejas, de aspecto y duración inimitable. Lo mejor que se fabrica. Ahorran dinero sin desdoro de las Rúbricas. Anunciar cualidades mínimas o máximas, mechas de tal o de cual color, ceras de clase primera, segunda o tercera, cuando las abejas no determinan la del panal que elaboran, es nada más que ruido de palabras en pugna con los preceptos de la liturgia y de la economía. Lo que convence es el resultado tan distinto que se nota en la duración, comparando unas velas con otras. Precio: Pesetas 2'13 libra, franca estación destino desde tres arrobas.

FRANCISCO BELLIDO RUBIO (Andalucía) Andújar.